

## Une proposition paroissiale pour se préparer à Noël, avec Marie

En ce temps de confinement, prions ensemble la Vierge Marie, ensemble et à domicile, en nous retrouvant **tous les vendredis à 17h30**

Par Internet (viséoconférence avec ZOOM) : <https://us04web.zoom.us/j/6853097617>

Par téléphone : 01.70.95.03.50 (puis identifiant : 68.53.09.76.17 puis #, puis à nouveau #)

## Lettre pastorale de l'Archevêque

Pour ce temps de l'Avent, notre Archevêque nous adresse une lettre pastorale sur le thème "Ma liberté en ce temps d'épreuve". Il nous y invite à recevoir à nouveau cette liberté qui nous est donnée par la foi, une liberté enracinée dans le Libérateur que nous nous préparons à accueillir à Noël.

Cette lettre sera disponible dès dimanche dans nos églises.

## Prier avec la messe à la maison

Par la TV	Sur Internet	A la Radio
Le Jour du Seigneur : 11h le dimanche KTO TV : 7h à Rome 10h à Lourdes 18h15 à Paris	KTO TV : 7h à Rome 10h à Lourdes 18h15 à Paris	RCF : 11h en semaine France Culture : 10h le dimanche

Paroisse St Paul- Ste Jeanne d'Arc  
17, bd Jeanne d'Arc - 21000 DIJON - 03.80.68.49.50  
mail : [stpaulstejeannedarc@orange.fr](mailto:stpaulstejeannedarc@orange.fr) site Internet : <http://stpaulstejeannedarc.free.fr/>  
Curé : P. Raphaël Clément - 03.80.68.49.56 ou [p.raphael.clement@gmail.com](mailto:p.raphael.clement@gmail.com)



## Paroisse St Paul-Ste Jeanne d'Arc

### Lettre du dimanche 29 novembre 2020

## Première bougie de l'Avent

Nous aurions tant souhaité nous rassembler pour accueillir ensemble cette première bougie de l'Avent. Les méandres des différentes annonces de cette semaine auraient pu nous le faire espérer. Et ce n'est pas possible, autrement que dans la limite de 30 personnes par célébration.

"*Mieux vaut allumer une chandelle que de maudire l'obscurité*" dit un proverbe chinois. Cette chandelle sera précisément celle des couronnes de l'Avent de nos maisons. En attendant qu'elle soit pleinement illuminée, en attendant la Lumière du Christ que nous accueillerons à Noël, je vous fais 3 suggestions en guise de vœux d'Avent :

- Choisir **la sérénité**. Pas si simple dans ces moments si éreintants et si éprouvants pour nous tous. Les inquiétudes sont multiples, concernant la santé physique et psychique, l'activité professionnelle des uns et des autres, les projets dont il faut le deuil. Choisir la sérénité sera un effort pour vivre au mieux cette période qu'il faut bien vivre de toute façon.
- Choisir **l'unité**. La période que nous vivons est clivante, et c'est le reflet du désarroi dans laquelle elle nous plonge tous. Les 'franchement pour' et les 'franchement contre', les 'franchement trop' et les 'franchement pas assez' s'opposent, les noms d'oiseaux fusent. Et tout cela finalement dessert la communion à laquelle nous sommes appelés. Le Christ est notre communion et notre unité. Il est bon de nous le redire.
- Choisir **l'espérance**. Parce que la vie est devant, parce que Dieu est présent à chaque instant, parce qu'il ne nous abandonne pas, parce qu'il réalise ce qu'il promet, alors l'espérance est possible. Mais il faut la rechoisir chaque jour, chaque instant.

## Concrètement :

1. Les **messes de semaine** reprennent aux horaires habituels sur les 2 églises. à partir de ce samedi matin (8h30 à Ste Jeanne d'Arc) **Attention : Elles sont limitées à 30 personnes.**
2. Après réflexion et prière, voici les horaires des **messes dominicales** pour permettre une participation des fidèles alors qu'elles sont **limitées à 30 personnes** :  
Samedi : 18h à St Paul et 18h à Ste Jeanne d'Arc  
Dimanche : 9h30 et 11h à St Paul  
Dimanche : 9h30 et 11h à Ste Jeanne d'Arc  
*(et éventuellement 11h à la Maison Ozanam au besoin)*  
Dimanche : 17h30 à Ste Jeanne d'Arc
3. Un point d'attention : vous êtes vivement invités à **vous répartir dans la palette des horaires proposés**. Sans qu'il soit nécessaire de s'inscrire, vous êtes invités à indiquer quel est votre horaire choisi (par téléphone : 03.80.68.49.50 à la paroisse)

Toutes ces dispositions sont contraignantes pour tout le monde. Vivons les au mieux. Sérénité, unité et espérance. Bonne entrée en Avent à tous.

P. Raphaël Clément, curé  
(suite page 4)

## Homélie du 1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent par le P. Bruno Dufour

Chacun année que se prépare l'Avent et qu'il est question de choisir un mot résumant le dimanche en question, « veillez » est celui qui revient le plus spontanément pour ce premier dimanche de l'Avent.

Veillez est comme une mise en tension vers l'avenir.

Hors comment être tendu vers l'avenir sinon par l'attrait de ce qui est promis et l'espérance qu'on l'atteindra.

Mais comment être attiré et être dans l'espérance si on n'a pas par ailleurs quelque idée du bien promis et la fidélité de Celui seul qui peut nous le donner ?

Donc je ne choisirai pas, cette année, « veillez » mais « Rappelez-vous ».

J'oriente donc le regard vers le passé et non pas vers l'avenir. Ou plutôt, vers le passé pour l'assurer vers l'avenir. C'est ainsi que Dieu procède. Il met en avant sa fidélité, dont témoignent toutes les Écritures, pour propulser vers demain.

Essayons de faire mémoire des visites de Dieu dans notre vie concrète, à la lumière des Écritures.

Quel y a été son visage ? Un Dieu étranger ? Un parfait inconnu ? À ce point invisible et silencieux qu'en aucune façon on ne puisse, au minimum, reconnaître ses visites et sa présence ?

Pour l'accueillir joyeusement lors de sa venue, pour le désirer, il faut avoir trouvé, au minimum, goût et joie à sa présence, aux dons qu'il a faits, aux dons qu'il promet. Il faut être un minimum son familier.

La mémoire est le moteur de l'espérance.

Les deux lectures de ce premier dimanche répondent à cet exercice de mémoire. La première est une admirable prière qui fait mémoire de l'infidélité du peuple pour mieux faire mémoire de la fidélité miséricordieuse de Dieu. La seconde lecture fait mémoire des dons admirables déjà accordés et promesses, elles aussi, car Dieu est décidément fidèle. Bref il n'y a pas d'espérance en l'avenir s'il n'y a pas d'action de grâce du passé.

Entrons dans cette démarche de l'Avent. Ainsi nous ne passerons pas à côté du Dieu pauvre et vulnérable de la crèche. Et nous ne serons pas effrayés, mais désireux, de sa venue dans la Gloire, à la fin des temps. L'anamnèse qui suit la consécration le dit magnifiquement :

« Nous proclamons ta mort, Seigneur Jésus,  
nous célébrons ta résurrection (action de grâce),  
nous attendons ta venue dans la gloire (espérance joyeuse) ».

*Chemin de confinement - 1<sup>ère</sup> semaine de l'Avent*

### Un chemin de confinement...

*Ce temps de l'Avent s'ouvre avec des lectures quotidiennes qui présente une prophétie de l'Ancien Testament (principalement dans le livre du prophète Isaïe) et son accomplissement dans la figure du Christ, dans l'extrait de l'Évangile choisi.*

### Lundi 30 novembre - fête de Saint André

*Aussitôt, laissant leurs filets, ils le suivirent (Mt 4, 20)*

Le Christ, au début de son ministère public, appelle 2 fois 2 frères : Pierre et André, Jacques et Jean. Avec promptitude, ils laissent derrière eux leur famille, leur métier, leur projet pour risquer leur vie à la suite du Christ. Nous qui sommes devenus chrétiens par le baptême assez tôt après notre naissance, nous avons à retrouver la saveur de cette décision de suivre le Christ. Saveur, ferveur, joie de suivre Celui qui est le Maître de nos vies, le Seigneur qui vient.  
« Je te suivrai, Jésus : montre-moi le chemin ! »

### Mardi 1<sup>er</sup> décembre

*« En ce jour-là, un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines. » (Is 11, 1)*

Jésus est celui qui doit surgir, tel un rejeton vigoureux à la base d'un vieil olivier ou un vieux figuier. Rempli d'esprit du Seigneur, il est celui qui réalise la paix messianique annoncée par Isaïe. Cette paix est telle qu'elle réconcilie toute la création, proies et prédateurs, homme (un autre prédateur) et animaux. 'Viens Seigneur instaurer cette paix à laquelle nous aspirons tant !'

### Mercredi 2 décembre

*« Le Seigneur de l'univers préparera pour tous les peuples, sur sa montagne, un festin de viandes grasses et de vins capiteux » (Is 25, 6)*

Certes à la multiplication des pains, il n'y aura ni viande grasse, ni vin capiteux, seulement du pain et des poissons... Mais l'annonce de ce festin messianique va plus loin que les mets de la table. Il annonce la fin de toute mort, de toute larme, de tout deuil, de toute humiliation. Et, parce qu'il a le dernier mot, le Seigneur réalisera ce qu'il a annoncé : le croyons-nous ?

### Jeudi 3 décembre

*« Prenez appui sur le Seigneur, à jamais, sur lui, le Seigneur, le Roc éternel » (Is 26, 4)*

Dans notre prière personnelle, comme dans la prière liturgique, nous disons souvent « Amen ». Littéralement, cette réponse, si souvent utilisée, signifie non seulement notre assentiment, notre 'Oui', mais aussi notre profession de foi dans la solidité de ce que nous recevons. C'est ferme, c'est un roc sur lequel je peux m'appuyer, c'est un refuge où je peux m'abriter. 'Tes paroles, Ta Parole est un Roc éternel. Ta Présence est un Roc éternel sur lequel je veux prendre appui'.

### Vendredi 4 décembre

*« Quant aux aveugles, sortant de l'obscurité et des ténèbres, leurs yeux verront. » (Is 29, 18)*

Même si ce n'est pas le tout de son ministère public, Jésus guérit. Il rend la vue aux aveugles, il fait entendre les sourds, marcher les boiteux ; il guérit les lépreux, les paralytiques,... Sa miséricorde ne touche seulement les oreilles. Il touche les corps pour leur rendre leur dignité, leur beauté première. 'Viens toucher mes oreilles sourdes, viens toucher mes yeux aveuglés, viens ouvrir mes mains fermées, viens, Seigneur, viens me guérir'

### Samedi 5 décembre

*« Tes oreilles entendront derrière toi une parole : 'Voici le chemin, prends-le !' » (Is 30, 21)*

Le Christ est venu pour annoncer le Royaume. Il l'annonce pour que nous marchions à sa suite. Sa prédication itinérante en Galilée enflamme les cœurs et les esprits. Mais beaucoup trouveront cette parole trop exigeante, au point de le laisser. Pendant cet Avent, et en commençant par aujourd'hui, je me mets à son écoute. La lecture intégrale de l'Évangile selon St Marc (ce sont 16 chapitres en tout) pourrait m'aider à le regarder, l'écouter et finalement le suivre. Chiche ?